

ピロリ菌

と
薬
高梨 真光

鎌倉市薬剤師会

さて、胃潰瘍や十二指腸潰瘍と診断され、ピロリ菌の感染が確認された場合、主に行われているのが除菌治療です。平成12年の秋からはこの治療に健康保険も適用されるようになりました。

除菌治療には、3種類の薬剤を使用します。まず、アモキシシリノンといふペニシリーン系の抗生物質と、クラリスロマイシンというマクロライド系の抗生物質を併用し、ピロリ菌を除菌します。これは2種類の抗生物質を使うことによって、除菌に相乗効果がねらえるからです。

また、プロトンポンプ阻害剤といつて、胃酸の分泌を強力に抑える薬も使います。これらは、胃酸が抗生物質のはたらきを邪魔しないようにするためです。この3種類の薬を基本的に一週間服用することで、ピロリ菌の除去が可能だといわれていますが、今のところこの方法は完全というわけではなく、抗生物質がないようにするためです。

本来、ピロリ菌は強い酸性の環境では生きられないので、強い酸性の胃液が分泌されています。そんな環境で、どうしてピロリ菌は生きていられるのでしょうか。

本來、ピロリ菌は生きられないのですが、ウレアーゼという酵素を持つていて、これが胃の中にある尿素からアンモニアを作り出します。アンモニアはアルカリ性のため胃の酸を中和して、菌の周りをバリアのように中性に近い状態にするのです。

ピロリ菌に感染すると必ず胃炎や胃潰瘍になるわけではないようですが、日本人では40歳以上のおよそ7割の人が感染しているとされていて、欧米諸国に比べると高い数字になっています。また、この感染率は若年層ほど低くなっているようです。

「旋回」、バクターは細菌を示すバクテリアの意味です。そしてピロリはこの菌が胃の出口（幽門部）から多く見つかることで、この部分を示すピロルスという言葉から名付けられたようです。

ヘリコバクター・ピロリ菌の発見にノーベル賞

今年のノーベル医学生理学賞が西オーストラリア大学のバリー・マーシャル教授とロビン・ウォーレン名誉教授に贈られる報じられました。その受賞理由は、「ヘリコバクター・ピロリ菌の発見と、胃炎や消化性潰瘍における役割の発見」というものでした。

最近私たちもよく耳にする「ピロリ菌」。その発見は今からおよそ25年前にオーストラリアで胃炎を起こしている胃の粘膜に、らせん菌が存在しているのをウォーレン氏が突きとめ、マーシャル氏と研究を始めたということです。

その後、このらせん状の菌を培養することに成功し「ヘリコバクター・ピロリ」と命名されました。ヘリコはヘリコプターと同じ語源で、ギリシャ語の「らせん」（旋回）、バクターは細菌を示すバクテリアの意味です。そしてピロリはこの菌が胃の出口（幽門部）から多く見つかることで、この部分を示すピロルスという言葉から名付けられたようです。

40歳以上の日本人、7割がピロリ菌に感染！

さて、胃は食べ物を消化するために、強い酸性の胃液が分泌されています。そんな環境で、どうしてピロリ菌は生きていられるのでしょうか。

本來、ピロリ菌は生きられないのですが、ウレアーゼという酵素を持つていて、これが胃の中にある尿素からアンモニアを作り出します。アンモニアはアルカリ性のため胃の酸を中和して、菌の周りをバリアのように中性に近い状態にするのです。

ピロリ菌に感染すると必ず胃炎や胃潰瘍になるわけではないようですが、日本人では40歳以上のおよそ7割の人が感染しているとされていて、欧米諸国に比べると高い数字になっています。また、この感染率は若年層ほど低くなっているようです。